

Carta abierta a las autoridades departamentales de Canelones

Los **colectivos de la Costa Canaria** abajo firmantes deseamos expresar a la Intendencia y a la Junta Departamental de Canelones nuestra preocupación por una serie de problemas persistentes y en aumento que amenazan los **ecosistemas costeros**, lugar donde habitamos, que constituye nuestro sustento y es el patrimonio de las generaciones futuras.

Si bien hemos heredado una gestión del territorio basada en el loteo indiscriminado y el fraccionamiento sin visión de conjunto ni cuidadoso de las consideraciones ambientales y la participación ciudadana, es hora de **cumplir a cabalidad las normativas**, que expresan las reglas de juego vigentes, que plantean otra forma de hacer las cosas y aplicar los conocimientos acumulados a esta altura del siglo XXI.

A nivel nacional, además de la Ley de Ordenamiento Territorial y Desarrollo Sostenible (2008), en la Costa Canaria es de particular relevancia la Directriz Nacional de Ordenamiento Territorial y Desarrollo Sostenible del Espacio Costero del Océano Atlántico y del Río de la Plata (2019), junto con el Plan Local Directrices de Ordenamiento Territorial de la Microrregión de Costa de Oro (Plan Costa de Oro, 2017) y el Plan Estratégico de Ordenamiento Territorial de la Micro Región de la Costa (COSTAPLAN, 2010) a nivel departamental y los proyectos de detalles de las localidades, cuando los hay.

Pero esas normativas –cuya creación implicó tantos procesos técnicos, políticos y sociales– solo darán resultados si verdaderamente se aplican y no se borran con el codo para dar lugar a excepciones e interpretaciones de dudosa objetividad.

Al mismo tiempo, la gestión del territorio –de la costa, en este caso– solo posibilitará un **desarrollo a largo plazo, inclusivo, equitativo y sostenible si conlleva la participación de la ciudadanía, la defensa de los bienes comunes y la protección del medio ambiente**.

Algunos de los problemas que enfrenta la Costa Canaria desde el **punto de vista ambiental y del ordenamiento territorial** podrían resumirse en la siguiente lista:

- Urbanización continua de la costa
- Construcciones que afectan dunas, barrancas, humedales, cursos de agua
- Falta de consideración de la zonificación establecida por la propia Intendencia de Canelones
- Cambios de categoría de suelo injustificados o de hecho
- Habilitación de barrios privados que implican apropiación de bienes comunes
- Falta de consideración de los informes de la Intendencia y de sus técnicos en cuestiones ambientales (p. ej., Informe Ambiental Estratégico SDAPA, Informe técnico sobre sistema de cañadas Guazuvirá)
- Falta de consideración de la identidad y el sentido de pertenencia de las comunidades y su entorno
- Falta de respuesta de la Intendencia a las preocupaciones y planteos de los vecinos, incluso los presentados mediante expediente
- Falta de control efectivo de la deforestación y las construcciones irregulares

- Falta de cuidado de espacios verdes, concreción de senderos interpretativos, solución de pluviales y saneamiento
- Falta de consideración de los ecosistemas adyacentes y las cuencas que inciden en la situación de la costa (p. ej. relleno sanitario y planta de residuos de Empalme Olmos)

El futuro económico de la Costa Canaria está en riesgo: ¿qué turismo podremos desarrollar si perdemos las playas, las dunas, los barrancos, los humedales con su riqueza de fauna y flora nativas, la identidad de los balnearios y comunidades, los cursos de agua, los sistemas de cañadas?

Los colectivos de la Costa Canaria exigimos la atención real y efectiva de estos problemas.

Todavía estamos a tiempo.

Bilú Atit

Cereus de la Costa

Colectivo por la accesibilidad y la inclusión de Costa Azul

Comisión de Fomento Costa Azul

Comisión de Fomento Costa Azul Nuevo

Comisión de Fomento Guazuvirá

Comisión de Vecinos Las Vegas Lomas del Solís

Cuidado Ambiental Ciudad de la Costa

Floreciendo Cultura en Estación

GuazuVerde (Guazuvirá)

Liga de Fomento de La Floresta

Liga de Fomento de Parque Balneario Jaureguiberry

Liga de Fomento Los Titanes La Tuna

Vecinos Marindia y Fortín de Santa Rosa

Movimiento de Vecinos Empalme Olmos Contra instalación de Relleno Sanitario y Planta de Valorización

Pescadores Shangrilá

Vecinos Unidos Balneario Argentino

Vecinxs Organizadxs Santa Lucía del Este

Vecinos en Defensa del Proyecto de Detalle de Guazuvirá (VeDeProDe)

A continuación presentamos de forma gráfica lo antes mencionado.

Costa Canaria: Problemas y Amenazas

